

謹賀新年

今年もよろしく
お願ひ致します

フェニックス

PHOENIX

<発行者>

航空安全推進連絡会議 03-3742-9359

日本乗組員組合連絡会議 03-5705-2770

航空労組連絡会 03-3742-3251

<http://www.kohkuren.org/>

職場でのジェンダー平等の実践



新春インタビュー

東京南部法律事務所

黒澤 有紀子弁護士

持続可能な待遇への改善 一人ひとりが大切にされる社会

社会に広がる「ジェンダー平等」。男女二分論では新たな判断を招かねません。「ジェンダー平等とは何か」について理解・促進を図る必要があります。KLMオランダ航空の日本人契約制客室乗務員の雇止め撤回裁判の弁護士で、女性差別問題を取り組む黒澤有紀子弁護士にジェンダー平等の留意点などを聞きました。

聞き手：航空運営連・渡辺佳子幹事

渡辺 国内で新型コロナの感染者が最初に発見されました。コロナ危機で多くの非正規労働者が仕事を失い、また非正規の多くは女性労働者とのことです。コロナ禍を振り返り感想をお聞かせください。

黒澤 2020年度の政府統計によりますと、コロナ禍で雇用は全体として大幅に減少、女性の正規雇用は少し増加しても、男性は正規雇用・非正規雇用とも減少しています。

感染症の特性上、飲食サービス等の対面サービスを実施するサービス業

■主な記事から■

▶新春インタビュー：ステレオタイプの二分論は分断招く。意識のアップデート必要

[2面]

▶JAL争議：早期解決迫る取り組み社前で、地域で、議員会館で展開

[3面]

▶JCU、ANAの団交姿勢は不当労働行為。東京都労働委員会に救済申し立て

[3面]

▶日航内3労組、123便事故学習会開催。報告書に疑問、再調査必要

[4面]

労働相談は航空連に

03-3742-3251
e-mail: honbu@kohkuren.org

東京南部法律事務所 黒澤 有紀子弁護士

渡辺 コロナ禍では医療体制の問題と同時に、

中小零細企業の労働者

使用者とともに、過酷な

状況となっていると思いま

す。

渡辺 コロナ禍では医

療体制の問題と同時に、

零細企業の労働者

使用者とともに、過酷な

状況となっていると思いま

ジェンダー平等とは男女の垣根を取り去る



新春インタビュー

【一面から続】
ただし、日本の終身雇用制度や年功賃金制度を見れば分かるように、労働法制はその国の背景抜きには語れず、アウトブリットだけ調整する制度を輸入してもフィットすることはありません。

日本の特徴は何と言つても、男性大黒柱モデルです。共働き世帯は

「違い制」は世界でも特徴的です。欧州では、夫婦カップルが共同で家計の決定・管理をするスタイルが多数ですね。それでも、これからは価値観の変化により家庭のスタイルが欧州に近づいていく可能性は十分あります。これまでの固定観念から解放され、女性が社会で活躍していく

められていても、男性の
貧困者・自殺者が顕著に
多い社会にあって、男性の
単純な社会的権力者
経済的強者として語り続
けることは無理がありま
す。
SDGsのスローガン
は「誰一人取り残さない」
(leave no one behind)

ジエンダーの本質憲法13条

とは男女の差別を取り去るとして、男性・女性どちらかの名を引き上げたり引き下げたりするものではありません。

パワーハラやセクハラの難しさは、男性に向かっても見受けられてきた言動の問題点が女性に向かわれないで頭在化しています。上司から敵いっこを受ける傾向は、男性の方が強いとか思われます。力仕事や汚れ仕事を当然に男性の仕事とされ、他方でお茶やみのような仕事を女性に任せられる。しかし、これのをバヌメント構成するとい

ですが、減便による乗客減少で手当の減少で、賃金を生活費として給算した最も低賃金を下回ることが判明し、今社が補填する措置を行いました。60歳以降の再雇用者の賃金も同様な問題が起きたために、急遽改正されました。客室乗務員だけに起きている現状を

ちんと支払いをさせること
べきでありますし、場合によっては司法の場で闇で決済する事
じめとしてした当時の条件で決める22春闘が始まっています。
ござ意見をお聞かせ下さい。
ださい。

A black and white photograph showing a large commercial airplane, likely a Boeing 737, parked at a gate on an airport tarmac. The aircraft is viewed from the front, facing towards the right of the frame. It has a white fuselage with dark stripes near the bottom. The tail is visible, and the wings have engines mounted under them. Several people are standing near the front of the plane, and a small white vehicle is positioned behind it. The background shows the curved asphalt of the runway and some airport buildings.

ステレオタイプな二分論 思わぬ分断
横着せず意識のアップデート必要

増加の途を辿っていますが、大黒柱がどちらかとなれば話は別です。従つて男性は責任の分だけ稼がなければならない傾向があり、雇用市場もこれに最適化してきました。ただ、近年の統計で日本本では家計の管理・貯蓄の最終的な決定者は夫婦が中心的です。これはアシジアに顕著な特徴で、特に日本の「夫の小遣い制」は世界でも特殊です。次回では「夫婦」についての世代それぞのライフスタイルに合った労働法制を取り入れていくべきだと思います。そこで、どうできるよう、これまでの世代、それからこの世代、それまでの世代、それまでに至るまでの流れを、日本はジョンダンダラードの指教で20位と遅れています。ジョンダンダラード平等主義を進める上で考えるべきポイントはありますか。

女性が増加?



女性が増加する塔降載の職場

です。賃金制度そのものが明らかな男女差別との指摘もあります。

一

開催)

10

第41回航空政策セミナー

■日時 2月5日(土) 13:00~18:00

■会場参加料

■会場参加より オンラインでの参

■プログラム（案）

・経営分析

安全会議だより 151

151

123便事故学習会を開催

日航内労組 123便事故学習会 事故原因の再認

12月8日、日本航空労組連絡会（略称JU・JFU・CCU・JLU）主催によるJAL123便事故学習会がオンラインで開催され、航空安全

会議の芦澤副議長が講師を務めました。

昨年に引き続き、長引く新型コロナウイルス感染症の影響を受け、例年開催している御巣鷹山慰

靈山を実施できなくてから慰靈登山の行程で行つ學習会をオンラインで実施しました。日本航
空グループのパイロットや整備士、客室乗務員、

グランドハンドリングの職場から60名を超える参加がありました。

A black and white photograph of a man giving a presentation in a classroom. He is standing in front of a whiteboard, holding a microphone and gesturing with his hands. The whiteboard contains handwritten text in Chinese, including the title '第四章 亂世之亂世大戰' and several bullet points. In the foreground, the backs of students' heads are visible as they watch the presentation.

COP26の開催地でのデモ
ITFホームページより

ITFニュース

環境問題への対応抜本的な変革必要 COP26に向けたITFの要請

・国際運輸労連（ITF）
組合員1970万人

報告書に大きな疑問 理解できない部分多い

理解できない部分多い

いのではないでしょ
か」「急進車の可燃性、
ハイストレーダーの内容
などいくつかの疑問点が
挙げられ、これまで会社
教育などで理解してきた
部分以外の可能性もある
と考へます。

The image shows the front cover of a book. The title '笑いのM-1グランプリ' is at the top right. Below it, the author's name '山本周五郎' is written vertically. The central part of the cover features a detailed black and white illustration of a pine tree with many branches and needles. At the bottom right, there is a small vertical box containing the word '講談社文庫'. The overall background of the cover is dark.

読書の
ススメ

の人物物語です。10篇目の「武士と町人か三人公人か」は、短編どれもが読む人の心を温めてくれます。冒頭の「ひやめし物語」は相手に通じる人の感覚を理解するのに役立つでしょう。家も悪い仕事も悪い、お金も回ってこない、嫁ももえれない「ひやめし」とよばれた江戸時代の優秀な格差社会の中、教育の充実で奪われた現代社会があまり差がないように思います。

時は江戸時代 貧しくともたくましく生き抜く人々

大炊介始末

山本周五郎著

航空連 22春闘学習会
〈オンライン開催〉
2月25日（金）18:00～
ジェンダー平等と労働組合の役割
講師 竹信三重子・和光大学名誉教授

農場主は時々壇場の話を詰めた大だる(Pork Barrel)を(僕美して気前よく収穫したうえで与えたそうです。収穫後に不満が溜まるのを防ぐため、いわばガラスの箱なのです。

ところが先日のジャバ
ンタイムズ一面トップの
見出しが「政府のばら
お光(pork barrel)に非
難。ひふの記事があるのであ
った。シャバン? 政府?
pork barrel? ガス抜
き? 記事には「10万円の
定額給付」を含む農田政
権の総額36億円を超す景
気刺激策のことが書かれ
ていました。pork barr
el(豚の塩漬け)を配られ
る私たち国民はうう生
活が敵しい時なので「良
かった」と思っていまし
たが、なんだかとても複
雑な気分になりました。